

Reunirse en comunidad, especialmente para celebrar la eucaristía.

Se hacía en casa particulares. Poco a poco fueron apareciendo algunas reglas para celebrarlo bien.

Se reunían sala del piso superior (en oriente) o en la sala/ comedor (en Occidente)

Bautismos- utilizaban sala del baño o piscina

Bautisterio=piscina\ bautismo=inmersión

A partir del S II algunos creyentes regalaban sus casas para reunirse y dar culto

A partir del S II se construyen edificios como verdaderas Iglesias

Ya en el tiempo de Diocletiano (284-305) habían muchos edificios de cristianos/fueron demolidos en la persecución.

La Iniciación Cristiana...para ser recibido como cristiano incluye: bautismo/confirmación/eucaristía

Desde el tiempo de los discípulos de Jesús se incorporaba el "bautismo"= heredado del Judaísmo/ con significado nuevo- renacer por medio del espíritu y participar en la muerte y resurrección de Jesús (Rom 6, 2-11/ Gal 3, 27/Col 2, 11-13)

El que quería hacerse cristiano...

Arrepentirse de sus pecados; practicar los mandamientos/ acoger el mensaje y proclamar su fe en Cristo...preparación relativamente corta..

La primera iglesia no fue centralizada- se organizaba según el tiempo y espacio disponible.

Ej. Ritos de Roma S III **Tradición Apostólica de Hipólito**: duraba el catecumenado unos 3 años; tenían que ser presentado el interesado por otro cristiano(a)=padrino/madrina y renunciar a oficios conectados con idolatría o inmoralidad; se recibía una enseñanza "catequesis" con contenido de la fe de los que han despertado con el Kerigma (proclamación) del evangelio=Jesús. Quien lo daba podía ser clérigo o laico, seguido de una oración común e imposición de manos; ayuno el viernes anterior al bautismo; imposición de manos de obispo pronunciando el exorcismo con gestos (soplar rostro, señal cruz en la frente) ; velaban en oración la noche del sábado, y al final se bautizaban (inmersión); otra unción del obispo (origen de confirmación), y finalizando con la eucaristía...

Eucaristía (Celebración de la Resurrección del Señor)

- Celebramos cada Domingo (primer día de la semana/ día octavo) La resurrección del Señor
- La Iglesia del Oriente celebraba la Pascua como fiesta especial
- La Iglesia del Occidente solo celebraba los Domingos

Luego ambas Iglesias terminaron celebrando la Pascua, aunque en fechas diferentes. En algunos lugares del oriente celebraban Pascua en la fecha de la pascua Judía; en otros lugares se optó por el domingo después- S Ireneo (190dC) ayudo a que se quedara con celebrar el domingo después.

El Domingo cristiano llegó a ser momento de celebrar la ultima cena del señor=**eucaristía donde se participa en muerte y resurrección de Jesús**...la fracción del pan ya se celebraba (Hch 2, 42;20, 7-11; 27,35; 1 Cor 10,16 y 1 Cor 11, 17-33).

En el **Didache (Didaje)**, se pedía que los que participaban en la eucaristía confesaran previamente sus pecados.

La estructura de la eucaristía en los inicios fue base para la que tenemos al presente (se notan las semejanzas) como la homilía enseñanza después de leer las escrituras...

Al reunirse para celebrar la Eucaristía se comulgaba antes compartir comida juntos.

Penitencia

En el NT se habla del perdón de los pecados por medio del bautismo (Hch 2, 38). Pero Jesús había concedido a los doce y a la comunidad eclesial el poder perdonar los pecados y excluir a los pecadores (Jn 20, 22-23; Mt16, 18-19 y Mt 18,15-18) En las Cartas de S Pablo vemos unos casos y la pregunta: ¿se pueden perdonar todos los pecados?

La Didache (4,14,y,14,1) invita a confesar los pecados antes de la plegaria eucarística y la eucaristía...tratando sencillamente de las faltas ordinarias (no graves). El que se bautizaba, ya no podía pecar gravemente (por eso algunos se bautizaban ya en lecho de muerte!).

En el siglo II se acepta con reticencia que se perdona pecado grave, como adulterio, apostasía, asesinato pero una sola vez! Tertuliano estuvo de acuerdo en principio, pero luego no quiso...Fue causa de división entre comunidades indulgentes y otras más intransigentes...

Plegaria/ Liturgia

Se habituaban el orar a lo largo del día: mañana- mirando al oriente “de donde viene la Luz verdadera” Luego a las nueve, a mediodía, a las tres de la tarde, al ponerse el sol...postura orante era con los brazos levantados y manos abiertas; se oraban los momentos fuertes de la vida: al nacer y al morir... no habían ritos especiales...

Matrimonio

Se seguían las costumbres del ambiente, solo rehusando/modificando lo que pudiera ser pagano. Con Pablo se tenía una cierta espiritualidad del matrimonio (Ef 5) pero no sacramento. Se tenía claro la indisolubilidad del matrimonio (no cambiar de pareja) fue aportación novedosa del cristianismo.

Unción enfermos/ Oración sobre Difuntos

Responsables de comunidades iban a visitar a los miembros enfermos para ungirles con aceite consagrado, que también se esperaba curar al enfermo. El venerar a los muertos fue costumbre entre los cristianos, especialmente los mártires- celebrando el aniversario de su muerte como nacimiento a la vida; solo a partir del S III los cristianos adquirieron sus propios lugares de entierro. En Roma se tenía las **Catacumbas**... estos lugares dio lugar al arte cristiano- símbolos expresando la fe en Cristo...

La Institución de los Ministerios

Tardaron varios años en fijarse, su evolución es incierta porque el NT no da detalles específicos; se desarrolló cosas según los lugares...

Comunidad de Palestina

Doble organización:

1. Los 12 apóstoles- remontan a la vida terrena de Jesús (Mc 3, 16-19 y que hablaban arameo; se completó tras la muerte de Judas (Hch 1, 15-26)
2. Grupo de los 7, animado por Esteban; de descendencia judeo-helenista, y que hablaban griego.

La comunidad de Jerusalén o comunidades de procedencia Judía se estructuraban según el modelo de comunidades judías: *colegio de ancianos/ presbíteros* = viene de palabra “presbíteros”= mas viejo. Santiago el Menor estaba al frente de esta comunidad; Los 12 fundaron comunidades como este.

La Iglesia misionera en Antioquia: tenía otra organización:

- **Misioneros Itinerantes** (1 Cor 12,28) ejerciendo un ministerio carismático que ocupa toda su vida; Incluía “apóstoles” que no pertenecían a los 12 como Pablo y Bernabé. No tenían lugar fijo.
- **Profetas**- comentaban la Palabra
- **Doctores**- eran como rabinos “cristianos”, especialistas en las Escrituras

Los misioneros itinerantes fundaban comunidades locales poniendo al frente “**episcopos**”= inspectores/vigilantes y “**diáconos**”=servidores (Fil 1,1). En carta de Tito se le da el título de presbíteros a los episcopos (Tito 1, 6-9). Eran personas responsables, ejemplares padres de familia que podían predicar, bautizar, y presidir en eucaristía.

Los ministros se instituían por imposición de manos, oración y ayuno. (Hch 6,6; 13,3; 1 Tim 5,22)

En Ef 4, 11 también aparecen otras categorías de ministerio: apóstoles, profetas, evangelistas, pastores, doctores...

Evolución Ministerios S II y III

Se reconocían 3: episcopo, presbítero, diacono. Entre los episcopos y presbíteros se fue destacando uno como presidente- el episcopo; el diacono como ministro subalterno se vinculaba con el episcopo. Hoy estos los reconocemos: **obispo, sacerdote, diacono**. Los ministros itinerantes fueron desapareciendo poco a poco. Los apóstoles (sucesores de los 12) llegan a instalarse en lugares y llegaron a confundir con los episcopos, y al final ambos se llegan a ver como “sucesores de los apóstoles”.

También según Eusebio de Cesaría habían más ministerios reconocidos: “Hay 46 sacerdotes, 7 diáconos, 7 subdiáconos, 42 acólitos, 52 exorcistas,, lectores, porteros, más de 1500 viudas y pobres a los que alimentan la gracia y el amor de Dios”

Al principio solo los episcopos presidían las eucaristías, pero cuando llegaron a haber más cristianos, no dieron abasto y los sacerdotes adquirieron la responsabilidad a igual que el episcopo.

Ministerios Mujeres:

En el NT se habla de varias mujeres que seguían a Jesús (Lc 8, 1-3) y que participaron del anuncio de Evangelio(Rom 16, 1-3, Fil 4, 2-3, 1 Cor 11, 4-5, Hch 21, 9)...pero sin concretar cómo fue. En 1 Tim 5, 3-16 se habla de “**orden de viudas**” consagradas a la oración y servicio entre las mujeres (visitar enfermas)

Hay datos sobre la presencia de **diaconisas** en área de Siria en S III. Su labor era equivalente a los diaconos, y ellas también recibían imposición de manos. También existían **vírgenes**, pero en grupo diferente de la comunidad, y sin especificar un ministerio. Existía convergencia entre papel de viudas, diaconisas, y vírgenes.

